



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ACTA N° 26/25 DEL CONCEJO MUNICIPAL SESIÓN ORDINARIA.

En Quillón, martes 3 de junio de 2025, siendo las 10:14 horas y comprobada la asistencia de quórum, se da inicio a la sesión ordinaria acordada por el concejo municipal.

Muy buenos días, hoy nos encontramos por primera vez en la historia del municipio en sesión de concejo en terreno en el sector de Peña Blanca y donde nos sólo sesionaremos como concejo municipal, sino que está el municipio en terreno con los distintos programas de DIDECO, Maquinaria municipal, la DOM y posteriormente atenderemos los requerimientos de los vecinos y vecinas del sector; conjuntamente a los dirigentes quienes necesitan presentar distintos requerimientos.

Darles la bienvenida a los dirigentes, los concejales, concejala, secretario municipal, directores y a la audiencia que nos sigue en las redes sociales de nuestra comuna.

ASISTENTES CONCEJALA Y CONCEJALES:

- Sr. Daniel Monsalves Núñez.
- Sr. Esteban Villegas Aguilera.
- Sr. Gabriel Navarrete Anabalón.
- Sr. Pablo Bianchi Irigoyen.
- Sr. Juan Fuentealba Salazar.
- Sra. Cecilia Jenó Bastidas.

Preside la sesión el presidente y alcalde don Felipe Catalán Venegas y el Ministro de Fe, el secretario municipal don Edgardo Carlos Hidalgo Varela.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

APROBACIÓN DE ACTA.

- ✓ Aprobación del acta N° 25, se adjunta.

CORRESPONDENCIA DESPACHADA.

- Correo electrónico enviado por el secretario municipal el día viernes 30 de mayo con 4 adjuntos y el lunes 2 de junio con 4 adjuntos, recordatorio de la próxima sesión de concejo municipal en la sede de Peña Blanca.

Tabla:

Solicitud de votación de acta N°25, adjunta.

- Solicitud de votación de modificación presupuestaria de Salud, N°1, reenvía antecedentes adjuntos.
- Ratificar representante del concejo al Consejo de Seguridad Pública Comunal.
- Solicitud de votación de firma de contrato del servicio internet en CESFAM por superar la 500 UTM, antecedentes adjuntos.
- Solicitud de votación de otorgar subvención a Grupo de teatro Brotes de Primavera de Adulto Mayor, por \$2.165.262, antecedentes adjuntos.
- Reservadamente, inmediatamente después de concejo autorizar cuatro (4) solicitud de advenimiento judicial.
- Reenvía reglamento interno municipal para ser votado en el concejo del martes 10 de junio, antecedente adjunto.

- ✓ **Cuenta del alcalde.**
- ✓ **Incidentes.**



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ACUERDOS ADOPTADOS:

- **Acuerdo N° 134/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el acta N° 25, en sesión ordinaria del martes 3 de junio.
- **Acuerdo N° 135/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal la Modificación Presupuestaria N°1 de SALUD, la siguiente:

MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N° 01/ 2025

| SUB TITULO | ITEM | Asig. | DENOMINACION | PRESUPUESTO DE GASTOS | | | | |
|---------------------|------|-------|-------------------------------------|-----------------------|---------|---------|-------------|-------------------|
| | | | | INICIAL | VIGENTE | AUMENTO | DISMINUCION | MONTO ACTUALIZADO |
| | | | GASTO | | | | | |
| 26 | 02 | | C X P Otros Gastos Corrientes | 0 | 0 | 3.500 | | 3.500 |
| 35 | | | Saldo final de caja | 0 | 153.348 | | 3.500 | 149.848 |
| TOTAL GASTOS | | | | | | 3.500 | 3.500 | |

- **Acuerdo N°136** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el contrato de prestación de servicios denominado "Contratación Servicio de Internet de respaldo para ambos CESFAM de la comuna de Quillón". Licitación Pública ID N°4367-7-LE25, monto de \$ 34.986.000.-, por superar las 500 UTM.
- **Acuerdo N° 137/25:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal ratificar los nombres de concejales en calidad de titulares y suplentes para integrar el concejo de seguridad pública comunal, los siguientes:

Titulares: Sr. Pablo Bianchi.
Sr. Esteban Villegas.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Suplentes: Sr. Daniel Monsalves.
Sr. Juan Fuentealba.

- **Acuerdo N° 138/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal otorgar subvención municipal al Grupo de teatro Brotes de Primavera de Adulto Mayor, por un monto de \$2.165.270.-
- **Acuerdo N° 139/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el advenimiento en causa en proceso judicial.
- **Acuerdo N° 140/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el advenimiento en causa en proceso judicial.
- **Acuerdo N° 141/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el advenimiento en causa en proceso judicial.
- **Acuerdo N° 142/25:** Es aprobado por unanimidad del concejo municipal el advenimiento en causa en proceso judicial.

CUENTA DE COMISIONES Y COMETIDOS:

COMISION DE HACIENDA Y PRESUPUESTO:

Presidente y concejala de la comisión de Hacienda y Presupuesto Sra. Cecilia Jenó: estuvimos en comisión de salud acá en Peña Blanca y tratamos dos puntos importantes. El primero, es el advenimiento de un funcionario. Lo otro, es la adquisición de internet para ambos CESFAM, por dos años que venía en la tabla de mayo, pero donde nos enfocamos en los aires acondicionados se nos quedó el internet. Es por ello, que está para este concejo.

Secretario Municipal: esta para después que termine la transmisión del concejo esta la reunión reservada para que decidan sobre propuestas de advenimientos judiciales.

Además, por segunda vez se le ha enviado el reglamento interno municipal que debe ser aprobado o rechazado el concejo el día 10; esto le otorga al



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

alcalde la herramienta para llamar a concursos públicos. Si alguno de los concejales necesita reunirse con algunos directivos para que sea explicado la propuesta de reglamento deben fijar el día y la hora.

CUENTA DEL ALCALDE

El día sábado 24 de mayo:

- Conmemoración Día del Patrimonio donde un grupo de vecinos realizaron un recorrido por la comuna en que consistió en la visita al Cementerio Comunitario de Chancal, Viñedos Centenarios del Manto, Monolito Batalla el Roble y Puente El Roble, en este último se realizó la renovación de su señalética histórica. Hubo participación de varias organizaciones, les agradecemos porque siempre están contribuyendo con el desarrollo de nuestra cultura y patrimonio.

El día lunes 26 de mayo:

- Participamos de la asunción del Comité Ejecutivo y Directorio de la Asociación Chilena de Municipalidades 2025 – 2029, en el cual somos parte e integramos la Comisión Técnica de Turismo. Posterior a ello, sesionamos para resolver las comisiones, ya que es ahí donde radica la fuerza del municipalismo y en esa instancia la municipalidad de Quillón preside la comisión de turismo a nivel nacional en conjunto con la alcaldía de La Serena.

El día martes 27 de mayo:

- Visita a la Municipalidad de Concón, donde nos reunimos con el alcalde y la Dirección de Seguridad Pública, con el fin de conocer tecnología para implementar en nuestra comuna, relacionada a seguridad pública, emergencias y georreferenciación.

El día miércoles 28 de mayo:

- Se llevó a cabo el COGRID Comunal, mensual con la participación del Seremi de Transporte Sr. Javier Isla y Profesionales de la Dirección Regional de Vialidad. Está tomando mucha relevancia el transporte público en los sectores rurales, que antes y posterior a la pandemia, se destruyó este este servicio en los sectores rurales.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Existen propuestas que se venían trabajando con la administración anterior viendo la jurisdicción de las organizaciones comunitarias y el conjunto de los requerimientos que ellos tienen. Mejorar el transporte público funciona con las subvenciones del estado y se está trabajando para que quede dentro del presupuesto del próximo año y con las empresas que prestan el servicio de conectividad en los sectores.

El día jueves 29 de mayo:

- Se firma Convenio Habilidades para la Vida, en establecimientos Educativos, esto gracias a una la colaboración de la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas, el que nos permitirá fortalecer el bienestar psicosocial y el desarrollo integral de los estudiantes de nuestros establecimientos. Este programa ha sido muy importante para nuestra comuna ya que ha sido uno de los programas que mejor ha funcionado a nivel regional y nacional. Vaya para su coordinadora, Srta. Carolina todos los involucrados muchas felicidades y que sigan su gran trabajo.
- Fuimos parte de la Ceremonia de cierre de temporada de vendimia 2024-2025 y firma de Alianza Productiva entre INDAP y COVICEN, en la que participó el Ministro de Agricultura don Esteban Valenzuela.

En esta jornada INDAP hace parte a la Municipalidad de Quillón y asociados; en la firma de un nuevo convenio del trabajo que han ido desarrollando estamentos del estado junto a la vitivinícola de nuestra comuna y que es una de las más potentes a nivel regional y nacional. Estaremos ayudando en asesoría jurídica ya que el cooperativismo es el que va logrando resultados.

Concejal Juan Fuentealba: aclarar que fue organizada por INDAP y COVICEN y la municipalidad estuvo de invitada.

Concejal Gabriel Navarrete: yo felicito a esta organización de esta empresa con fines lucro. Pero hay un registro de pequeños agricultores que han dejado las viñas de lado ya que nos le sale a



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

cuenta cultivar porque el costo o la edad de ellos tienen que no les permite trabajarlas. Lo que falta es un acompañamiento y asesoría estos agricultores pequeños que, no califican para un programa de INDAP, porque ¿Quién los ayuda u orienta? Yo sugiero que esto lo podamos abordar para ayudar a los que quedan fuera.

Alcalde: la ODEL está abordando esto con profesionales y trabajando en un programa de desarrollo rural.

Concejal Daniel Monsalves: concuerdo con los concejales y en relación a la visita del ministro de agricultura a COVICEN, creo que era la posibilidad de que los pequeños agricultores compartieran con él. Considero que hay que abordar el apoyo a los pequeños agricultores desde el municipio.

Concejal Pablo Bianchi: me gustaría si dentro de este operativo esta PRODESAL viendo a estos agricultores para ir apoyándoles.

Concejal Esteban Villegas: el apoyo a los pequeños agricultores viene desde que inicié como concejal. La manera de apoyar a los vecinos es a través de proyectos FNDR para incentivar la economía circular.

El día viernes 30 de mayo:

- Junto al Seremi de Obras Públicas, fiscalizamos los trabajos en el puente de Santa Ana del Baúl, el cual presentan un 40% de avances. Como sabemos este puente está cortado desde el invierno pasado que dejó a los vecinos aislados, con una única salida hacia Queime. Lo que vimos con el ministro es el tema de las faenas de los camiones forestales, por lo que vamos a empezar un programa de fiscalización porque el puente está sujeto a posibles daños por el tránsito de camiones sin limitación.

- Primer Barrido Social junto a profesionales de la Dirección de Desarrollo Comunitario, se visitó la localidad de Liucura Bajo y Liucura Alto, en esta iniciativa donde programas municipales en



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

conjunto con la junta de vecinos del sector llegamos a visitar a vecinos y vecinas, para escuchar sus necesidades. La base es llegar a todos los lugares, porque desde siempre he visto a las mismas familias solicitando apoyo y la base del desarrollo social es entregar estas herramientas llegando a todos los lugares y no sólo a los mismos. Iniciamos en el sector de Liucura Bajo porque es un sector alejado, esta desconectado no sólo por los caminos sino también porque no hay líneas telefónicas, el acceso digital es complejo. El objetivo de estos barridos sociales es conocer las realidades y luego aplicar un plan estratégico para ir satisfaciendo las necesidades de todos.

El día domingo 1 de junio:

- Estuvimos en el Operativo Oftalmológico que se llevó a cabo en conjunto con el Club de Leones Quillón Valle del Sol y el Club de Leones La Florida, esta alianza nos permitió llevar a 100 personas de nuestra comuna con atención y marcos de lentes.

Muchas felicitaciones al Club de Leones Valle del Sol y agradecer a Club de Leones de La Florida por el trabajo realizado con las listas de espera que tiene nuestro CESFAM. Queremos agradecer estas alianzas público – privadas que al final benefician a los vecinos.

- **Instalación de Paraderos Modulares:**

Desde el pasado viernes se inició la instalación de paraderos modulares provisorios en distintos puntos de la comuna, con el objetivo de brindar un espacio de resguardo a nuestros vecinos, estudiantes y usuarios del transporte público durante los días de lluvia. Estamos trabajando en el diseño y tenemos presupuesto asignado para la construcción de los paraderos definitivos.

Además, estamos trabajando en las huellas de cemento en los distintos sectores que por años han estado complicando en los accesos a las familias. Hay un listado completo de los sectores en los que vamos a trabajar.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

➤ **Horas Médicas CESFAM:**

Cabe señalar que, durante el mes de mayo, nuestro CESFAM otorgó un total de 1.334 horas médicas, lo que equivale aproximadamente a 66 cupos diarios. Esto ha permitido un avance significativo en la disponibilidad de atenciones para las y los usuarios que requieren servicios médicos. Les voy a enviar el informe que tenemos y que realizó el CESFAM en donde vemos aumentado la atención de horas médicas, pero también hacemos el llamado a la comunidad a acudir las atenciones, generando las redes de apoyo entre familiares y vecinos. Le pedimos a las juntas de vecinos que nos apoyen y acompañen para que los vecinos reciban la atención.

- Tenemos el plan de invierno N°2 de la dirección de obras que tiene detalles del trabajo completo, que le enviaremos a través del secretario municipal.

Sabemos que por las lluvias los caminos tienen afectación inmediata, en ese tenor tenemos que tener comunicación directa y por eso los llamo a individualizar el camino del sector que se indica. Tenemos las máquinas disponibles y que a través de los dirigentes podamos hacer el levantamiento a través de los dirigentes.

INCIDENTES O VARIOS:

CONCEJALA CECILIA JENO:

- Primero es un gusto estar en Peña Blanca y ver a tantos vecinos, es muy satisfactorio.
- Quiero ser transparente alcalde, el día 27.05.2025 me acerqué a la contraloría para hacer algunas preguntas que tenía para ser una mejor concejala. Dentro de esos puntos y para que quede claro, a mí me interesaba mucho lo del Cerro Cayumanqui e hice las consultas y me recomendaron algo que le quiero comentar, ellos deberían dar una pauta de las mejoras que podríamos tener como comuna y lo que nos favorecería. Un pronunciamiento de parte del municipio hacia la



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

contraloría en la cual nos pudieran presentar junto con la visita que vamos a realizar. Esto me va a dar a mí la tranquilidad y la confianza de seguir haciendo las cosas bien.

Esto es lo que quería mencionarle alcalde porque queremos trabajar de manera transparente. Una vez enviado el oficio, contraloría emite un pronunciamiento y en ese caso, yo con el oficio de la contraloría estaría feliz de aportar en este proyecto.

Alcalde: debemos hacer un oficio de lo que hemos hecho en el Cerro Cayumanqui y debemos enviarlo a contraloría.

- Tengo varios caminos: Manque Sur, Los Cruceros, sector La Plaza y La Quebrada. Yo voy a dejar una carta con los puntos específicos en la oficina de partes, llegando a Quillón.
- En cuanto a los informes solicitados, yo dejé una carta en oficina de partes ya que a mí sí me interesa recibir las respuestas porque están desde el 26.12.2024.
- Nosotros como concejales, municipio o como personas naturales, no podemos poner en tela de juicio ningún tipo de licencia. El informe que solicité es para saber por qué tenemos el incremento de dinero en pagar doble personal; esto es porque teníamos personas con licencia y el reemplazo. Lo que queríamos saber era la cantidad de dinero que podíamos rescatar de ahí. Es por ello, que es importante tener un registro de la cantidad de personas que pide licencias médicas, ya que quizás si lo hubiésemos revisado tendríamos un precedente para esta situación a nivel país.
Es por ello, que me interesa tener ese informe completo. Me llegó de salud pro me falta del municipio y de educación.
Nosotros no vamos a cuestionar las licencias médicas, pero si podríamos tener un análisis del porcentaje de dinero.
- Reitero el informe del incremento de los medicamentos ya que es muy importante verlo. No voy a guiarme de rumores, pero tener este informe nos podría permitir reunirnos en comisión de salud y verificar las razones.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Solicité un informe del Programa PIE, en el que nos iban a exponer en concejo, esto fue en febrero. Reitero esto porque es importante tener un registro de los niños que pertenecientes a este programa, ¿Cuál es la función que están desarrollando? Porque ellos nos van a llegar a nuestro centro TEA.
- Respecto al centro TEA me gustaría saber cuándo comenzaría funcionar al 100%. Yo he conversado con la directiva de la organización TEA acompañó y le comenté en su momento alcalde, que me gusta la idea que todos trabajemos unidos. Pero al centro municipal, necesitamos darle más auge, apresurarlo más y trabajar en conjunto. Me refiero que tiene que ser lo mejor para nuestros niños y por ello me gustaría saber para cuándo estaríamos operativos.

Alcalde cede la palabra a don Guillermo Saavedra, DIDECO, para que nos informe respecto a los trabajos que se están realizando en el centro.

Sr. Guillermo Saavedra: muy buenos días, comentarle que ya llegaron los implementos (sillas y mesas) y estamos sacando el tema de la iluminación. La próxima semana tendríamos que estar funcionando.

Comentarles, que el día de ayer hicimos revisión y tenemos a sesenta personas inscritas y a contar de estos días estamos llamando a los centros educacionales para que de los doscientos cuarenta y seis niños detectados con TEA en el sistema educativo comunal poder invitar a sus padres y madres a poder ser evaluados y establecer un plan de trabajo. De todas maneras, van a seguir los trabajos el fin de semana del sistema eléctrico y calefacción con el fin de no interrumpir la atención.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

CONCEJAL DANIEL MONSALVES:

- Respecto a las licencias médicas; yo quería preguntarle alcalde, cuáles son las medidas que se van a tomar y si usted tiene la lista de las personas que hicieron mal uso de las licencias médicas de nuestra comuna. si se van a hacer los sumarios que dijo nuestro presidente y que no serían superior a treinta días y si usted, va a tomar las mismas medidas y si las personas que hicieron mal uso de las licencias van a ser nombradas públicamente.
- Como sabemos, la semana pasada fue la cuenta pública con nuestro Gobernador. Donde hay muy pocos proyectos para Quillón y prácticamente es la casa de la mujer.
- Quiero comentar ese día asistí como alcalde protocolar a la ceremonia y donde no fui nombrado y donde fueron los colegas de Ránquil y Pinto que a través de gritos indicaron que yo faltaba. Considero que esto es feo para nuestra comuna y quiero que no se vuelva repetir.

Alcalde: administrador, indique al jefe gabinete que oficie a la gobernación por el desaire que hizo a la municipalidad de Quillón, en persona de don Daniel.

- Hace unos días estuve en un acto por el tema de la migración y la verdad es que es incómodo, vergüenza ajena porque estaba sólo el personal, la agrupación y yo. Nosotros hemos estado en varias actividades de la casa de la mujer, en el mes de marzo con varios concejales. La verdad es que deja mucho que desear como se llevan a cabo. Estuvimos en el Cendyr náutico donde estábamos los tres concejales y las personas que está a cargo de esto y en la tarde en la plaza donde estaba todo muy bien organizado, pero lamentablemente no había casi nadie, andaban buscando gente para que se viniera a sentar. Sugiero que tome cartas en el asunto porque esto no puede volver a pasar, es incómodo para las personas que organizan esto. desconozco si hay mala comunicación, mala difusión o publicidad



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

porque hay tantos grupos de mujeres que pudieron invitarse, pero no había nadie. En estas actividades hay un gasto de recursos y debemos ver que es lo que está pasando y ver cuál es el problema y por qué se está ocasionando.

Alcalde: nos hemos dado cuenta que hay actividades que se desarrollan porque siempre se habían hecho. Hay actividades que no tienen convocatoria y hay que eliminarlas, no podemos estar gastando recursos. No podemos estar obligando a las organizaciones, ni preparando toda una semana una actividad que debería ser llamativa para todos. Voy a revisar las actividades programadas por DIDECO y ver cuales permanecen o se eliminan.

- Yo quiero solicitar que se me respete como alcalde protocolar, yo sé que usted lo vivió. Yo en ocasiones no aparezco ni en una foto, ni mi nombre y eso es incómodo como ejemplo, estuve en el sector de Liucura Bajo en la reunión con el MOP, hablé muy bien de usted, como corresponde, pero ni siquiera aparezco nombrado. Yo solicito que se nos respete porque al igual que usted, nosotros fuimos elegidos en la comuna para representarlo a usted.

Alcalde: aquí le doy la instrucción a comunicaciones que, cuando este don Daniel como alcalde en lo protocolar tiene que ser nombrado y fotografiado. En todas las actividades que estén los concejales saquen fotografías. Lo ideal es que aparezcan todos los que representamos a la comunidad. Le pedimos las disculpas correspondientes por esas incomodidades.

Concejal Pablo Bianchi: nosotros también tenemos responsabilidad ya que tenemos que coordinarnos, tenemos que conversar en conjunto a que actividades vamos porque tiene razón don Daniel porque a veces no va un concejal porque no tenemos información o porque no nos ponemos de acuerdo.

- Relacionado a la entrega de remedios por el CESFAM; ayer me llamaron dos personas que se dializan y que están muy complicadas



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

de salud a las cuales no les han entregado los remedios hacen dos meses.

Alcalde: hay que aclarar dos cosas: el municipio a través de salud compra medicamentos, pero la mayor parte lo entrega el servicio de salud en virtud de la patología del usuario. La brecha que encontramos y que ocurre es que envía una cantidad de medicamentos a todas las comunas de Ñuble, es ahí donde se produce el quiebre de stock. Esto lo hemos abordado por todos los alcaldes porque hay patologías que no puede dejar de tomar sus medicamentos y esto no se ha podido resolver. Cuando tengamos comisión de salud podemos abordarlo de mejor forma.

- También me preocupa el cierre perimetral de la plaza Thompson ya que se está prestando para tomar alcohol, venta de drogas. Quiero consultar si se va a sacar luego el cierre.

Alcalde: esta semana se le pone término definitivo al contrato y de ahí podemos tomar el espacio.

- Quiero recordar y dar un reconocimiento a la dirigente que falleció el fin de semana pasado, la Sra. Sandra Araya Q.E.P.D. quien fuera presidenta de la junta de vecinos Vista Hermosa. Darle las fuerzas a su familia. Pudimos haber hecho este concejo a su nombre porque ella era de estas tierras y por lo cual solicito un aplauso.

Alcalde: me sumo a las condolencias a toda su familia de la Dra. Silvia como dirigente, quien se esforzó mucho para unir a todo el sector Bella Vista. Quien se esforzó por su sede, su centro de cámaras de seguridad y por lo cual instruí colocarle el nombre a su sede porque ese fue uno de sus logros. Posteriormente nos vamos a juntar con su organización y su familia para llevar a cabo esta distinción póstuma.

Respecto a los proyectos del gobierno regional, todos los proyectos a ejecutarse este año fueron adjudicados el año pasado. Hay muchos en materia de salud. Hay hartas comunas con montos bien relevantes



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

y lamento que nosotros no tuviéramos muchos recursos. Este recurso que viene de la casa de la mujer directamente lo conseguimos ahora. Sabemos que puede un cambio de gobierno, pero hay un tema que debemos abordarlo y es sobre los caminos que ya cuentan con los requisitos para los pavimentos. Podemos anunciar que tenemos pavimentación para Peña Blanca y que debería ejecutarse en el primer semestre del próximo año. También hay otros que anunciaremos en cada sector.

En cuanto a las licencias médicas se designó el día uno, lo que la contraloría informó a todos los municipios. El número de licencias y el número de funcionarios que registran en estas licencias. Nosotros tenemos 22 casos, hoy hay un fiscal que está desarrollando estos sumarios, ya están notificados.

Alcalde cede la palabra a don Daniel Coloma para que se refiera a los sumarios por licencias médicas.

Sr. Daniel Coloma: buenos días, el día lunes 26 de mayo, el alcalde emite el decreto alcaldicio N°2.406 en virtud de la circular consolidada N°9 de la controlaría general de la republica que estableció que funcionarios públicos haciendo uso de licencias médicas viajaron al extranjero.

Lamentablemente nuestra comuna no está ajena a esa realidad y en la nuestra son 22 funcionarios afectos a esta situación y donde existen funcionarios de Departamento de educación (11), departamento de salud (9) y del municipio (2). El suscrito fue nombrado como fiscal instructor de este sumario administrativo en curso. El oficio de la contraloría tiene el carácter de reservado y con información confidencial, por lo tanto, sé que existe mucha curiosidad, entusiasmo por la nómina, pero en virtud de resguardar el debido proceso y la reserva de un sumario administrativo es que esta nomina no puede ser publicada hasta que existan los resultados finales que va a ser de carácter público. Durante la semana pasada realice todas las notificaciones como fiscal y ya les he tomado declaración. Les voy a decir que de los 22; 20 de ellos siguen siendo funcionarios municipales. El sumario está en curso, hay procedimientos y plazos que están establecidos. El día de ayer la contraloría emite



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

recomendaciones de cómo tramitar este sumario y una de ellas es que el municipio oficie a la Policía de Investigaciones para certificar este caso porque se han visto casos de gente incluida en la nómina y que no fueron al extranjero en ese momento y que han presentado querellas contra la contraloría.

Nosotros debemos hacer un trabajo prolijo ya que es un tema delicado y es un tema país y lamentable que Quillón esté involucrado y donde esperamos tener los resultados en los tiempos que el estatuto nos entrega.

Don Daniel Coloma responde a consultas e inquietudes de los concejales, concejala y el alcalde Felipe Catalán Venegas.

Alcalde cede la palabra a don Eduardo Hidalgo para que se refiera al estado del contrato de la plaza Thompson.

Sr. Eduardo Hidalgo: buenos días, respecto a la situación de la plaza Thompson se ha hecho un acompañamiento a los trabajadores acompañándoles a hacer las denuncias a la inspección del trabajo; se les dejó citado para un comparendo de conciliación, el cual fue realizado ayer y la empresa denunciada no compareció.

Respecto a la situación administrativa del término anticipado del contrato, este decreto fue notificado a la empresa; sin embargo, hay plazos administrativos que están corriendo y esto debe seguir su proceso y esta semana nosotros podríamos recuperar ese espacio y poder intervenir para mejorar las condiciones de seguridad principalmente, ya que esto es lo que preocupa a los vecinos. Luego vienen los procesos administrativos de liquidación de contrato, de cobro de garantía y para poder el pago a los trabajadores en calidad de mandante de la obra. Como dato, se acompañó a un grupo de trabajadores y días después aparecieron más personas que también se les adeuda dinero respecto de la misma obra, a ellos se les instó a hacer las denuncias para que con el cobro de estas garantías poder hacer pago de las remuneraciones que se les adeuda. Este acompañamiento se ha realizado, personalmente con la ITO de la obra.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Ayer la ITO los acompañó al comparendo y como la empresa no se presentó se le acompañó a la defensoría laboral pública. Respecto a los particulares, eso escapa a nosotros. Por ley de subcontrataciones podemos hacernos cargo de las deudas previsionales y laborales de los trabajadores, pero, deudas comerciales de proveedores de la empresa como municipalidad no tenemos responsabilidad.

Don Eduardo Hidalgo responde a consultas e inquietudes de los concejales, concejala y el alcalde Felipe Catalán Venegas.

CONCEJAL ESTEBAN VILLEGAS:

- respecto a los concejos en terrenos, siempre di la sugerencia de llegar con algo para la comunidad y aquí se llegó con que está hecho el diseño del asfalto desde la Ruta N-720. Pero me gustaría que se pudiera oficiar a vialidad y el MOP para ver los planos, como se hizo con la Ruta N-86 y anteriormente en El Peley. Yo sugiero oficiar y luego hacer una reunión con la comisión de urbanismo y vialidad para que vengan a exponer a los vecinos.

Agradezco que se haya hecho acá en Peña Blanca, yo soy de la zona, pero me hubiese gustado llegar a tantas necesidades del sector como son un techo para la cancha, rellenos en la escuela vieja. Estamos saliendo a terreno, pero hagamos las cosas bien, tomando en cuenta las sugerencias de lo que dicen los concejales.

También en la Ruta N-720 están pasando las bateas que pasan hacia Ránquil y cada vez que patinan las bateas están pelando el material, echándolo hacia el costado. Hay que oficiar a vialidad que dejen los caminos con las inclinaciones correspondientes y rodilladas porque en este momento están sacando toda la firmeza del camino por lo que sugiero que se solicite dejar el camino reparado. Estos trabajos se hicieron cuando estaba nuestro presidente Sebastián Piñera y se hubiera hecho el asfalto en el 2024 pero, como de repente hay cambio de gobierno y la administración no le puso mucho "ñeque", no sacamos nada de asfalto en la comuna.

Alcalde: aquí es un diseño básico como todos los pavimentos rurales.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Estuvimos en Liucura Bajo por el diseño de la Ruta N-86 que cuesta doce mil millones y se gastaron setecientos millones en hacer un estudio. Voy a hacer comisión de urbanismo y vialidad masiva con las juntas de vecinos Huenucheo, Liucura Alto, sector la Plaza, Liucura Bajo. Esta ruta nos conecta hacia la ruta 5 Sur y está también nos puede servir como circunvalación turística. Sugiero ver la manera de poder ayudar a los vecinos porque es una ruta neurálgica, y con ese proyecto no vamos a llegar a ningún lado, ya que la economía está mal, el presupuesto del MOP regional son doce mil millones y yo creo que ese proyecto va a ser inviable.
- Los vecinos de Alto Culturía van a hacer una inauguración ya que repararon su puente; hicieron un esfuerzo, cambiaron las vigas y dejaron el acceso operativo para vehículos menores, pero si viene un invierno duro no está el enrocamiento de los lados. Para la emergencia se hizo un proyecto alfa por lo que hay que ver la manera de apoyar a los vecinos porque si fuimos a Santiago y no trajimos nada y ellos ya pusieron su parte.

Alcalde: estuvimos en terreno con el seremi de obras públicas y los vecinos y el tema de rocas es inviable ya que no hay recursos. Vamos a trabajar con la organización y vamos a trabajar con recurso que vamos a disponer.

- Con respecto a la visita del ministro de agricultura, don Esteban Valenzuela yo conversé con él y me comentó que se está secando una laguna por lo que quieren ver la experiencia de lo que hemos hecho nosotros con las bajas de nivel de la alguna y la contaminación que llega en verano, pero resulta que no tenemos nada, que le podía decir yo al ministro si no hemos solucionado el problema.
Alcalde, se le cortó el agua al canal y la laguna en estos momentos bajó cuarenta centímetros. En la administración Gyhra se hizo el proyecto de la compuerta niveladora y esta ele mismo SECPLAN y no hemos hecho ninguna mesa de trabajo y tenemos hasta agosto para hacerlo. En este gobierno no ha ido ninguna autoridad a ver la laguna. Nosotros necesitamos con urgencia la compuerta niveladora.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- También otro tema conversado con el ministro fue la fumigación global por dron a la comuna. El ministro dijo que era una genial idea, estando presente don E. Barriga y si quiere conversamos con él. Considero que deberíamos hacerlo porque el costo es de dieciocho mil pesos la hectárea de fumigación con dron. Lo que pasa es que, si un vecino fumiga y el del lado no, igual habrá contaminación. Considero que hay que hacer el acompañamiento y en conjunto con los vecinos y privados, no dejemos de ejecutar la fumigación que podría estar lista en una semana.

- El ministro estuvo en el sector San Ramón con la administración pasada y ahí le dije que al Cayumanqui teníamos que sacarle las especies exóticas (pino, eucaliptus y aromo). Resulta que no hemos hecho nada.

Lo que pasa es que, si como municipio no gestiona, al igual que COVICEN, para lleguen recursos; lo puede gestionar por medio de medio ambiente, salud y PRODESAL, el hacer reuniones masivas en Peña Blanca, La Gloria, entre otros sectores y de esta manera dar las herramientas para llegar a eliminar los pinos.

Estamos con el proyecto de Cerro Cayumanqui parado porque los concejales no aprobaron los recursos para los baños. También hacer el camino público hasta la cima del cerro, eso lo tiene que hacer el municipio, sólo hay que hacer un solo levantamiento de suelo para que quede público. Yo alcalde, no le estoy pidiendo recursos, sino que la gestión municipal a través de reuniones con personas particulares para que recurran a instancias como la CONAF.

Alcalde: yo no conozco a los propietarios del sector y cuando hay intención tiene que auto convocarse ya que para nosotros no es una prioridad comunal como es salud y conectividad. Usted que ha hecho este plan de trabajo en sus terrenos y ha trabajado con el ministerio, puede coordinar a sus vecinos y ahí nosotros podemos presentar una estrategia. Usted mencionó a COVICEN, ellos son una empresa y ellos gestionan los recursos. El municipio los apoya en algunas cosas, pero ello lo hacen de manera individual.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Alcalde: nosotros no podemos tener una estrategia para ir a sacar especies exóticas a privados.

- Se hizo una reunión con don Rubén Valenzuela en el Cendyr náutico donde participó la cámara de comercio, turismo y cultura y algunos vecinos de la zona. Hace un tiempo mencioné que había mil doscientas cuarenta y una personas que pagaban patente en el 2018; hoy en día hemos perdido más de trescientos negocios en la comuna y llevamos novecientas cuarenta y unas patentes. Cuando se hace reuniones de la cámara de comercio llegan treinta personas y turismo treinta personas más, son sesenta y con esa cantidad no representan ni el 10%. Yo alcalde, sugerí hacer una reunión masiva con las personas que pagan patente porque siempre recibimos las mismas ideas de las personas de la cámara de turismo, ellos no tienen la fuerza para que se tome en cuenta lo que quieren hacer. Por ejemplo, no fui convocado a las reuniones con los comerciantes de la Avenida Cayumanqui ni a la convocada por don Rubén Valenzuela como concejal. Yo sugiero que todos los funcionarios escuchen los concejos y tomen puntos de lo que decimos los concejales.

Alcalde: le solicito a la oficina de negocios que hagan la invitación a todos los concejales.

CONCEJAL GABRIEL NAVARRETE:

- Yo agradezco la oportunidad de que sea Peña Blanca la primera comunidad que conozca lo que es un concejo municipal.
- se ha hablado del pavimento para Peña blanca y todavía no tenemos un diseño que oficialmente se ha dado a conocer. Creo que debemos llegar "claritos" ante la comunidad, no podemos llegar con falsas expectativas. Ya que no son procesos municipales sino estatales y ellos tienen sus tiempos y presupuesto para trabajar en ello. Nosotros no tenemos la facultad para determinar tiempos, pero, sí se está trabajando en este tema con apoyo del municipio exigiendo que se cumpla en tiempo y forma.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- También clarificar lo mencionado por el concejal Villegas donde da a conocer que el concejo municipal desaprobó un presupuesto para el proyecto en Cerro Cayumanqui y tengo entendido que aquí no actúa en base a caprichos. Aquí el concejo municipal aprueba o desaprueba situaciones o planteamientos que nos hacen en base a información y también resaltar que él aquí y con mucha responsabilidad lo digo, usted tiene intereses creados en el Cerro Cayumanqui, así es que no nos vapuleé en el concejo municipal tan directamente quedando como responsables de no aprobar un proyecto, tenemos que ser muy consecuentes con lo que estamos diciendo porque se tergiversan las cosas. Nosotros estamos disponibles a aprobar el proyecto, pero necesitamos más información que la que se nos entregó y en base a eso se decidió no aprobar como concejo los recursos. Disculpe que sea tan frontal pero no me gusta andar con rodeo cuando hay situaciones que me involucran.
- Respecto a los parquímetros, sabemos que no solo la parte urbana sufre con los estacionamientos. Alcalde, quiero saber cómo va este proyecto y espero que ya pasando el invierno podamos tener un adelanto respecto a este tema. Los espacios públicos son de todos los Quilloninos y nos encontramos con calles saturadas donde no podemos estacionarnos ya que hay personas que dejan todo el día el vehículo estacionado por motivos laborales; alrededor de la plaza no podemos estacionarnos y en la avenida Cayumanqui no tener la rotación de vehículos permite que los clientes busquen otros negocios para comprar, donde quede más cerca. No significa que el municipio lucre con esto o se vaya a enriquecer sus finanzas por este concepto, sino que se trata de implementar un sistema de darle un mejor uso a los espacios públicos de la comuna en el radio urbano. Es importante conocer el proyecto que se tiene ya que esto se ha planteado durante mucho tiempo en Quillón y espero que esta no sea la excepción que esto sí se lleve a efecto. Anteriormente se dijo en algunas administraciones que era impopular porque había que pagar, pero también va a haber un beneficio por otro lado.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Alcalde: el administrador municipal lo está trabajando y ha ido a algunas comunas que ya tiene el cobro de estacionamientos a nivel comunal.

Alcalde cede la palabra a don Andrés Gajardo, administrador, para que cuente respecto a lo trabajado acerca de los parquímetros.

Sr. Andrés Gajardo: buenas tardes, respecto al tema de los parquímetros y las concesiones de bienes de uso público, estamos tomando contacto con al menos dos municipios que tienen esta dinámica y este acto administrativo en curso, por lo tanto, estamos agendando visitas para el mes de junio con San Carlos y Chillán y tener conocimiento como llevaron tal proceso. Hay dos realidades que se repiten en las comunas que tiene concesionado estos espacios: uno es a través de un proceso público con empresas que estén interesadas, o bien, como a través de una institución como el cuerpo de bomberos. Van a estar todas las opciones cuando tenga más que decidir y obviamente se va a sociabilizar con ustedes como concejo municipal para que estén enterados y además como va a ser un proceso participativo que va a involucra una gran cantidad de recursos va estar expuesto a ustedes para su aprobación. Como administración pretendemos tenerlo para el verano 2025-2026.

Alcalde: este es un tema de concesionar un bien de uso público que dependa de un tercero porque lo que les puedo decir que bajo ningún respecto lo vamos a ver nosotros como municipalidad, ni vamos a contratar gente, pero si se va a hacer a través de una licitación.

Don Andrés Gajardo responde a consultas e inquietudes de los concejales, concejala y el alcalde Felipe Catalán Venegas.

- Respecto a los caminos bajo tutela de vialidad, se ha logrado algún advenimiento respecto a la intervención de algunos caminos ya que sabemos que no vamos a tener mantención global, se ha logrado tener alguna información clara a cuál va a ser la capacidad de vialidad para realizar los trabajos.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Alcalde: vialidad sólo hará el perfilado.

Concejal Gabriel Navarrete: o sea que del material vamos a tener que nosotros hacernos cargo. El camino a Liucura Alto, que rompe en varias partes y lo he reiterado en varias oportunidades, hemos de esperar que no lo echemos cuando haya barro, sino que lo pudiéramos hacer antes.

- En otros sectores, donde se hacen proyectos de agua potable debería hacerse un convenio con la empresa que está a cargo de las redes porque instalan las tuberías, rellenan y después los caminos quedan intransitables; esto ocurre en La Quebrada, Liucura Alto. Considero que sería bueno considerar esa opción cuando llegan las empresas a nuestra comuna a realizar proyectos de agua potable, con el fin de preservar y cuidar el material que el municipio ha invertido en caminos.
- Alcalde, usted informó que posiblemente se iba a realizar una reunión con el propietario del terreno donde están las villas nuevas al norte de Quillón, producto de los almacenamientos de basura.

Alcalde: se hizo la reunión a causa de los vertederos en la calle San Francisco y para ello don Eduardo que estuvo ahí nos puede señalar.

Don Eduardo Hidalgo: la reunión fue bien provechosa y de echo manifestó la voluntad de poder apoyar las labores de limpieza y está fijado para el día jueves poder abordarlo, nosotros como municipalidad desde los residuos sólidos domiciliarios. Ahí hay harto material voluminoso como escombros y el propietario asumiría eso. El cierre perimetral de los ingresos ya que prontamente se va generar el proyecto habitacional. Fue muy provechosa la reunión donde estuvieron presente el director de medio ambiente, director de obras municipales y el administrador municipal.

- En la Avenida Cayumanqui hay unos espacios que están muy deteriorados, ahí en los taxis Cayumanqui hacia Copelec está en muy mal estado el pavimento. Desconozco si se tiene considerado hacer



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

una pequeña reparación de ese tramo que no es tanto, pero depende de los recursos.

Alcalde: hay algunos puntos que vamos a bordar como el socavón entre El Roble con calle 18 de septiembre ya que está muy peligroso. De todas maneras, en algún momento tiene que haber una reposición completa del asfalto de avenida Cayumanqui ya que hay intersecciones que están llenas de baches, creo que el pavimento ya está agotado.

CONCEJAL PABLO BIANCHI:

- Estoy muy agradecidos a todos los vecinos de este sector de Peña blanca que nos están acogiendo en el primer concejo que esta la municipalidad en terreno.
- También fui a la contraloría, alcalde, para preguntar y quedarme tranquilo en futuras gestiones. Una de las cosas es que no tenemos potestad para cuestionar las licencias y sólo lo tiene la COMPIN y a través de ellos ver la gestión que esta acá. También fui a preguntar acerca del Cerro Cayumanqui. Sé que don Esteban está muy ansioso, pero yo me quiero quedar tranquilo por esta situación y espero que, se pronuncie la contraloría de este tema.
- También consulté respecto a las solicitudes a través del concejo y ya no es necesario ingresarlo por carta posteriormente. Es el secretario municipal quien tiene que instruir para transferir toda la información y que a través del acta se solicita la información.
- Consulté, además, de las contrataciones nuevas en personal, cuando se está sujeto a un porcentaje mayor, se tiene que hacer un decreto del personal que ingresa y presentarlo al concejo para estar informados de las funciones. Se lo menciono para tener claridad de las personas que están ingresando a la municipalidad. Es por ello, que voy a solicitar el porcentaje de las contrataciones, porque recibí el informe y estuve haciendo un análisis, pero el tema de la planta me





ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

complica porque sólo sale el número, para ver el sueldo y ese fue el porcentaje que no pude obtener.

- Relacionado a los paraderos hay una inquietud para las personas que viven el cruce La Plaza hacia Liucura Lato; ellos piden la instalación de un paradero para espera la locomoción ya que en el invierno se les hace difícil espera bajo la lluvia.
- También hay unos hoyos en el pavimento cerca de la Escuela El Casino en la cual ya hay reventones de neumáticos. Va a venir la lluvia y ese hoyo no se va a ver, por lo que solicito oficiar a vialidad para que haga las mejoras correspondientes en la ruta.
- Quiero solicitar el informe de los casos de choferes que han chocado infraestructura municipal, ya sea el poste de la cámara en avenida Cayumanqui o de las barandas en la carretera.

Alcalde: el levantamiento de los daños producto de un accidente, se va a fiscalía y con estos antecedentes nosotros podemos accionar civilmente para la reparación total.

Según entiendo, la municipalidad tiene que hacer el informe de los daños ocurridos a través de un avalúo.

Sr. Eduardo Hidalgo: acotar concejal que cuando se hace el procedimiento por parte de carabineros se hace el parte policial que se remite a la fiscalía se hace el estimativo del avalúo de los daños. Estos partes quedan citados cuando se hace la audiencia respectiva de formalización se lleva el fin del avalúo, eso se solicita a las unidades pertinentes para que se genere una instancia de acuerdo preparatorio y allí con el formalizado.

En el caso del ultimo, hay daño de infraestructura de poste, cámaras y lo que conlleva la habilitación de la cámara.

- Yo no soy experto en podas, pero la comunidad me pregunta cómo están podando los árboles en Cayumanqui y alrededores porque dicen que están tijereteando. Mi consulta es si hay que evalúa el tema de las podas.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Alcalde: las podas que se hacen todos los años porque los árboles quedan sin hojas y quedan feos, después están florecidos de nuevo. El tema es que las ramas no pueden tocar el alumbrado público. Hoy el trabajo está enfocado en que no haya corte del suministro eléctrico.

- También hay unos árboles que se cortaron en el sector la esparraguera donde está la cancha de Cerro Porteño. Hay una forma de limpiar ese sector. Voy a ingresar una carta con el requerimiento para ver si podemos hacer el movimiento de esos troncos.
- Don Gabriel Aedo del CESFAM con quien tuvimos una reunión la semana pasada por el tema del cambio de los aires acondicionados y de las salas REAS, quiero solicitar que en el próximo concejo lo puedo exponer y quede la claridad para todos los costos.

CONCEJAL JUAN FUENTEALBA:

- Saludar a los presentes, a don Arturo fierro, a don Eduardo Gallardo dirigentes de las juntas de vecinos y sus directivas. Quienes nos recibieron en su casa, nosotros veníamos con muchas dudas de cómo se iba a llevar el concejo en las comunidades. Agradecer que nos reciban como concejo en este sector tan bonito como es Peña blanca.
- La comunidad me llama a recordar la hora de inicio del concejo y si se puede hacer la inversión de nuevos micrófonos porque no es buena la señal cuando escuchan. Por lo que sugiero ver la posibilidad de hacer la inversión.
- También solicitar un protocolo para cuando fallece un dirigente de alguna junta de vecinos de alguna comunidad. Nosotros no debimos haber empezado con un minuto de silencio por el fallecimiento de Silvia Araya. También pedirle que ante un fallecimiento también haya más representación municipal de la administración. Yo soy bien amigo de la familia, fui al velorio y al funeral y eché de menos la presencia municipal.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Respecto a la laguna, como presidente de la comisión de medio ambiente, me toca muy de cerca. La laguna ha bajado cuarenta centímetros, cuatro metros desde donde rompe la ola. Por lo tanto, toma fuerza lo que dice el concejal Esteban de la compuerta niveladora. Se rumorea que hacia el norte se está removiendo material para que haya escurrimiento de agua. Por lo que hay que estar atentos, alcalde, a ver si es verdad o no.
- También apurar el informe del convenio con Universidad de Concepción para empezar a trabajar. Considero que sería de gran impulso y no es caro instalar una regla de medidas al frente del balneario porque ahí vamos a saber el máximo de nivel de agua tiene la laguna y en que mes es su mínimo cuando está siendo afectada. El agua del canal en estos momentos se cortó y por lo cual no está siendo alimentada con agua nuestra laguna.
- También se tocó el tema de los parquímetros, yo siempre he propuesto que el Comité de vivienda El Sol de Quillón que está a la salida hacia Cerro Negro; donde la presidenta Sra. Carmen Ortiz. En este momento se están haciendo astillas por lo que materia verde, luego va a seca y los socios de la junta de vecinos están preocupados por lo que pueda pasar en el verano cuando haya riesgo de incendios. También le he propuesto tener una conversación con ella para ver la posibilidad de limpiar y hacer un posible estacionamiento a futuro.

Alcalde: nosotros fuimos a terreno, pero como es de un proyecto nosotros no podemos intervenir porque ellos tienen su plan de trabajo.

- Estuvimos en una reunión como concejales con la junta de vecinos Liucura Bajo. Los vecinos están preocupados por los tubos que son muy necesarios para unas pasadas de agua en los caminos.
- En la ruta Huacamalá - El Peley desde donde se está haciendo el traslado de material desde lo compramos está dañando el asfalto un poco antes de llegar al sector cuatro cuadras, hay hoyos muy grandes



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

por los camiones sobre tonelaje. Además, en ese este mismo sector el agua cruza la carretera.

- También se ha tocado el tema del Cerro Cayumanqui y quiero darle a conocer a las familias del sector que es un comodato que entregó la familia de don Luis Gonzalez por el bien de una comuna no de una comunidad. Yo presido la comisión de turismo y donde no tenemos acceso al cerro por ser todo privado y este comodato nos abre muchas puertas, pero me tomo de la visita de la colega Cecilia Jenó, que fue a la contraloría, por lo tanto, vamos a salir de muchas. También, alcalde, cuando rechazamos el presupuesto para los baños, nosotros queremos conocer el proyecto por lo cual al adjuntarlo con lo que se ha venido trabajando, voy citar a una comisión de medio ambiente, por el tema de la laguna y citar a comisión de turismo por este tema del cerro, para que lo vayamos trabajando y ver legalmente que podemos y hasta donde podemos llegar nosotros con respecto a la inversión y tomar posesión de este comodato porque es importantísimo para nosotros, para la educación y el desarrollo del turismo en el cerro.
- Se realizó el lanzamiento del campeonato de rayuela y donde participan seis clubes constituidos. El club de Huacamalá no está constituido, pero va a participar. Estamos muy contentos de que usted nos haya apoyado. Es algo que veníamos trabajando desde la administración pasada y me alegra que usted apoyara para seguir con este deporte popular. Estamos muy entusiasmados y estamos viendo la posibilidad de suspenderlo una semana por la fiesta del pavo del día sábado.
- También agradecer por el apoyo a los clubes de huasos; esto yo lo venía trabajando personalmente. Queremos traer nuevas competencias que no se hacen dentro de los clubes como es barrilete, apartado de ganado en la cual no teníamos claro cómo eran las bases. Se contrató a una persona que nos viniera a enseñar a los clubes de huasos en la media luna de Chancal y donde fuimos muy bien recibidos por don Nelson Gutierrez y su directiva.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- También recalcar que es la fiesta del pavo por lo que hacer la invitación a los vecinos de acá, que este sábado se realiza esta actividad organizada por la municipalidad y la junta de vecinos Huenucheo por lo que desearles que les vaya muy bien. La oficina de turismo está trabajando para que les vaya muy bien y salga todo lo mejor posible.
- Recalcar la citación a las comisiones de medio ambiente y turismo ya que son dos temas que tenemos que seguir desarrollando para el beneficio de nuestra comuna.

Alcalde: hay dos actividades que no expuse en la cuenta que fue el campeonato de rayuela y que nosotros estamos relevando con todas las agrupaciones. La idea es que comiencen esto as juegos de manera comunal, regional y también nacional. Queremos darle fuerza a nuestras actividades criollas que va de la mano con las actividades de los clubes de huasos que va a ser bien relevante porque son actividades donde no se daña al animal. Estamos potenciando a los clubes de huasos para que se hagan más actividades campesinas que cuiden los animales ya que somos parte del campo. Agradecer al concejo municipal que se hizo parte y a la cual le vamos a dar harta relevancia porque es un atractivo turístico.

- Destacar la expo-lana que se desarrolló el fin de semana en Quillón organizada por al AMUQ, frente a la Hostería de Quillón.

Alcalde: este fin de semana tenemos movilización para la fiesta del pavo.

Concejal Daniel Monsalves: quiero agradecer a Peña Blanca por recibirnos, estamos orgullosos de estar compartiendo con ellos.

Alcalde cede la palabra a don Arturo fierro, presidente de la junta de vecinos del Peña Blanca.

Don Arturo Fierro: saludar al alcalde, concejales y vecinos que nos



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

están acompañando. Dar las gracias porque este primer concejo se haya hecho en Peña Blanca. Agradecer a los vecinos por acompañarnos. Comentarles que hice el recorrido con el equipo de maquinaria para ver los lugares donde falta material en los caminos.

Alcalde, siendo las 13:51 horas se da término a la sesión ordinaria N° 26 del Concejo Municipal y agradecer a la audiencia que siguen el concejo por sus distintas plataformas.

Grabación editada de la sesión de acuerdo a la Ley 21.534.

Acta N° 26/25, aprobada por el Concejo Municipal, martes 10 de junio.



FELIPE CATALAN VENEGAS.
ALCALDE.
PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL.



EDUARDO CARLOS HIDALGO VARELA.
SECRETARIO MUNICIPAL.
MINISTRO DE FE.

echv/lim.

Quillón, martes 10 de junio de 2025.